
在主题为“人工智能时代，引爆人机共生新生态”的高峰论
坛上，创新工场创始人兼CEO李开复说，人工智能的崛起并不
会威胁人类的未来，反之它将会带来新的商机。但随着人工智
能的发展，社会也将面临工业革命和信息革命时代未曾遇到的
巨大失业难题，10 至 15 年之后，或许过半数的工作岗位将会
被机器人取代。

以下是李开复发言内容摘录：

“今天的人工智能再智能，也还是我们的奴隶和工具”
2016 年 3 月，AlphaGo 击败围棋手李世石， 似乎让全世界

进入了人工智能的元年。 很多人在讨论：人工智能是否将超越
人类？ 奇点是不是即将来临？ 人类会不会毁灭？ 很多科幻小说
似乎都是这么写的，计算机、人工智能不但有智慧，而且有意
识，它能够保护自己，因此就会伤害人类。 我想说的是，这是一
个很大的假设，它可能发生，也可能不发生。 今天，我们还没有
足够的科学理论来做一个客观的、确定的判断。

今天的人工智能，还欠缺很多人类所拥有的能力，比如计
算机并没有自我存在的意识，也没有感情，更没有摧毁人类的
欲望。在我看来，今天的人工智能，再智能也还是我们的奴隶和
工具。因为它是在我们的操控和指引之下，才学会了下围棋。我
们面临的一个机会和挑战，是我们能不能好好地驾驭这样一个
工具，而不是恐惧它明天会成为我们的主人。

人工智能通常可以分为感知、 决策和反馈三个研究方向。
感知就是看到、听到，取代我们的眼睛、耳朵。 当机器人看到这
张图，就会说，一个婴儿抱着泰迪熊睡在沙发上，这是人工智能
理解的内容。

决策就是判断该做什么，不该做什么。 我该去买卖哪一只
股票，或者预测明天的天气会怎么样。 再比如 Google 的自动回
复功能非常酷，如果你用 Gmail，手机收到邮件之后，它会提示
你，要不要这么回。当有一个人发一封感谢信，它会自动写一个
回复：“非常感谢你的来信，我非常感谢你对我的赞扬。 ”

除了决策之外，还有反馈。 比如经常在新闻报道中出现的
无人驾驶。 比如无人驾驶的汽车，就是把各种不同的感应器全
部扔到一个机器里，机器告诉你怎么开，深度学习后可以把不
同的东西扔到一起作判断。

为什么这几年，人工智能会有这么大的进步呢？ 因为深度
学习给了计算机非常大的自我学习空间。 机器能够在海量数据
的基础上理解概念，判断、推测，作出很好的决策。

深度学习到底价值在哪里呢？ 在深度学习之前，人的识别
能力接近 95%，机器只有 75%，最近因为深度学习，机器超过了
人类。 当机器在识别的能力上超过了人类，它就可以有很多应
用，比方说在边防、保安，查看人跟身份证是否匹配方面，机器
做得比人更好。

“10 至 15 年之后， 或许过半数的人类都要面临工作部分
或全部被取代”

从未来的角度来看，我们可以看到，未来十年之内都会不
断有人工智能促使新的产业产生。 比如在金融领域，过去我们
经常接到广告电话，推销一些大家不感兴趣的金融产品。 应用
人工智能以后，你接到的推销可能就是你想买的，它让公司能
准确找到目标群体，也避免了用户被过分骚扰。

人工智能的兴起将带来巨大的商机，因为人工智能发展得
非常快，在很多领域我们过去所熟悉的工作会消失。 今天会场
上就有一个很优秀的翻译，作为一个实时、无错误的、充满感情
和吸引力的翻译，她的工作机会得以保留。 但那些简单、廉价的
文字摘要或简单对话的翻译，机器已经可以做了，而且以后会
快速地进步，大胆地说，95%的翻译应该都会被机器取代。

可以大胆地假设，未来带有“中介”或“助理”两字的工作，
首先会被消灭。 10 至 15 年之后，或许过半数的人类可能都要
面临工作部分或全部被取代。

从另外一个角度看，这却是一个巨大的商机。 使用机器人的成
本越来越低，边际成本会不断地下降。 机器人可以 24 小时，一年
365天工作，谁能发明这些人工智能的机器人，谁就能从中获利，然
后从资本雄厚的行业开始向落差最大的行业推广。

但我们必须认真思考：我们怎么样才能维持经济体系和社
会状态的稳定， 如何让巨大的失业问题不带来太大的社会挑
战，这是工业革命和信息革命时代没有看到的。

“我们积极还是消极地看待未来， 很大程度上看我们怎么
做，怎样教育下一代”

面对未来，到底是乐观还是不乐观呢？ 我觉得我现在可能
是 50%比 50%。50%的人同意人工智能将产生更大的经济价值，
而且让我们从重复性的工作中解脱出来， 做那些我们更有兴
趣、需要天赋的事情。 只有那些重复的工作都被机器取代了，我
们才会去追寻自己的心，找到未来人类应走的方向。 另一方面
我也很担心，现在的年轻人在虚拟社会里长大，工作不好找，金
饭碗也不在了，要成为顶尖画家、记者太难时，很可能会选择躺
在沙发上玩 VR 游戏，这可能是人类面临的不好的结局。

我们积极还是消极地看待未来， 很大程度看我们怎么做，
怎样教育下一代。 过去父母期望孩子找一份安稳的工作，而这
些工作往往都是些重复性的劳动。 如果现在还这么去教孩子，
其实就是害了孩子，因为重复性的工作将最快速被取代，取代
了以后也不会再回来。

我建议父母们应该重视启发式教育，让孩子找到自己感兴
趣的事情，因为一个有兴趣且投入激情的人是很难被机器取代
的，这甚至可能是他唯一不被机器取代的路。 那些热爱做诗的
诗人，特别会唱歌的歌手，或者非常有才华的科学家，他们将会
更好地开创各自的事业。

第二点， 我觉得可以平衡一下我们感性和理性的思维，过
去 50 年很多人都是被就业，为了就业选择读理工科或商学院，
却放弃了自己最渴望做的事情。 事实上，华尔街过去的 10 年，
交易员从 10 万变成了 5 万，以后还会更少。 刚才讲的很多其他
的商科、工科可能也是一样的。 所以也许可以再考虑一下我们
的下一代，如果真的对文科，对艺术有兴趣的孩子，我觉得应该
退一步考虑更多的方向。 最后，我觉得在任何领域你只有让自
己扎得很深，做成顶尖的人才，才能让自己不被取代。
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李开复：
未来带“助理”两字的工作会被消灭 6 月 19-20 日，厦门大学举行了四

场 2016 届毕业典礼。教师代表邹振东
结合自己的求学、工作经历，送给毕业
生们几句临别寄语，不想却成了网红。

以下为厦门大学新闻传播学院教
授邹振东演讲全文：

对一所大学的真正留恋是从收拾
行李开始的，30 年前， 我的眼泪就是在
这个时候开始掉的。 我多想把整座大学
都背走，背走我的无忧无虑，可是我痛
苦地发现： 当岁月潮水般从我脚下退
去，它便留下了我的一切，我带不走一
件行李。

其实， 这是所有毕业生永恒的情
结。 轮回到今天，你们同样会追问，当我
离开这一所大学时，我可以带走什么？

你会发现：你校园带不走 ，食堂带
不走，图书馆带不走，实验室带不走，老
师带不走， 小师妹你带不走———哦，这
个好像可以———无论是小师妹，还是小
鲜肉， 好像都不算厦门大学的固定资
产，唯一的麻烦就是，你可能需要等一
两年才能把她(他)带走。

一所大学真正改变你的东西，就是
你可以带走的东西。 那么，你可以从大
学带走你的什么呢？

首先， 你可以带走厦门大学的 lo鄄
go。你的未来履历，将永远打上 MADE
IN 厦大的商标。 极端地说，你的名字还
可以改，你可以更名；你的性别也可以
改，你可以变性，但你的这一个学历永
远不能改。

其次，你可以带走厦门大学的 “梦
想”———做梦都会想厦大的这个“梦”和
“想”。 大学是用来回忆的，未来你做梦
梦见最多的地方，一定是大学，人物可
以换，情节可以换，但场景一定是厦门
大学。

还有，老师不能带走，但老师的话
可以带走。 我常说，大学毕业十年后，如
果还能记住大学老师的 10 句话， 大学
对这个学生的教育就是成功的。

我有一个百分之一理论：你人生一
百次谨小慎微， 你要有一次拍案而起；
人生一百次放浪形骸， 要认真地爱一
次；人生一百次不越雷池一步，也要潇
洒走一回!

一定要在人生的内存， 给自己，给
至爱的人，留一个百分之一的空间。 不
随波逐流，哪怕是一个爱称。 所以，不要
随便叫一个陌生男人“老公”，无论他多
么有名、多么有钱!

要做到这样的百分之一，我的建议
是永远带走和大学的脐带关系。

这种脐带关系，最重要的是一种精
神，那就是永远的批判精神。 不迷信，不
盲从，不崇拜任何东西。 永远对现状不
满足，永远想改造世界，也永远拥抱世
界上的美好———因为大学培养的是二
三十年后国家和人类的领导者和创造
者!当你和大学保持这样的脐带关系，你
到 50 岁后，还会激荡青春的豪情；就是
到 80 岁，还有一个不老的灵魂。

仰天大笑出门去! 莫后悔! 不犹豫!

厦大教授毕业典礼霸气演讲：

不要随便叫
陌生男人老公

■李开复


